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節錄自 中文網BBC

台灣執政黨國民黨在「九合一」地方選舉大敗，行政
院長江宜樺下台負責，內閣已於周一總辭，進入看守
階段。

總統府周三（ 日）傍晚宣佈，行政院副院長毛治國接3
任行政院長。總統府發言人馬瑋國表示，毛治國擔任
副閣揆 年 個月，對於政務的掌握相當嫻熟，由毛治1 10
國接掌行政院，能在最短的時間讓政務銜接無縫接
軌，將有助於穩定內閣。
行政院的人事方面，毛治國表示，總統已經充分授
權。毛治國說，多數工作伙伴培養長久共事默契與相
互信任，「希望大家共體時艱，繼續推動政務」。
據了解，毛治國接任行政院長後，為求人事穩定，多
數閣員將予以留任。

摘自2012/12/12聯合報

前行政院長江宜樺因國民黨九合一敗選下台，但不僅新
閣揆由原副閣揆毛治國接任，新內閣也多留任江內閣閣
員，就連預算案與施政報告都近似，民進黨立/委邱議瑩
今天質疑，新內閣難道仍要「江規毛隨」。

毛治國表示，新內閣與江內閣最大的不同，就是對很/多
政策，願意與立法院做深度溝通後，有共識以後再推。

此外，新內閣也針對這次地方選舉所展現的新民意取
向，做了深刻反省檢討，像過去政府對於網路世界不夠
瞭解，未來也希望能建立一個橋梁，瞭解網路世界裡面
流傳的意見，並想辦法加以滿足。

不過邱議瑩質疑，毛內閣與江內閣基本上是原班人馬，
同樣的人，如果有能力做好溝通協調工作，江內閣施政
表現不會這樣，不看好毛內閣未來表現。

節錄自2014/12/4PChome新聞

行政院副院長毛治國確定接任閣揆，引發國民黨立委孫大千、
謝國樑以及林國正反彈，昨晚三人發出聯合新聞稿，認為這項
人事任命和民眾期望有落差，呼籲馬總統重新考量人選。不
過，也有部分立委力挺馬總統，認為由毛治國接任閣揆，施政
可以無縫接軌。
立委(國)孫大千：「如果全部內閣的成員，大部分都留下來，閣
揆也沒有任何，讓外界耳目一新的人選，那我認為這就不是安
定的問題了，那這也不是無縫接軌的問題了，那這只是原班人
馬繼續留任，而且完全忽視民眾要求改革，求變求新的這樣一
個期望的問題。」
立委(國)丁守中：「在這一次的選舉裡面，已經可以說是，人民
給了國民黨完全的不信任，如果說不能夠在人事上，在政策上
大幅的變革換血的話，恐怕是沒有辦法號召人心的，這樣子的
內閣，就只是一個過渡看守的內閣，直接在2016，準備過渡看
守給民進黨政府。」

行政院院長江宜樺在這次選舉結束後，因為國民黨所獲席次並未過半，於是負起責任辭職下台。他的下
台，促成了內閣吹出了一波人事洗牌，但洗牌後的結果，真的讓內閣有所改變嗎?
     繼任的院長是由之前的副院長毛治國來替補，但這一次的內閣改組，除了院長的換血之外，有一項
十分具有爭議性的任命事項，那就是大部分的內閣組員的留任，除了一小部分的閣員換人之外，其他的依
然留在內閣中心之中，這樣的換血，是有意義的嗎?
    其實，關於大部分的閣員留任內閣之中，只換掉了少部分閣員這件事，應該是有其必要性的。首先，
雖然國民黨在這一次的九合一選舉中所拿下的席次，勉強算是三分之一多一點，按照規定，行政院院長下
台後，內閣必須經歷改組，將之前的人事與閣員進行一段洗牌，但是這一次的總統與席次較多的一方分屬
不同陣營，提名權在總統的手上，所以在行政院的人事任命上，必須顧慮另一方的存在或面子。第二，因
為席次最多的民進黨剛與國民黨在選舉中經歷了一段廝殺，剛上任若把之前的閣員通通換掉的話，對於政
策的推行與改進若沒有熟悉的閣員，可能會陷入一段不必要的泥淖，所以前任閣員的留任對於政策的穩定
推行與改進，應該是必要的。第三，雖然選舉結束了，但政策的推行是一刻也不能緩的，若是花時間重新
任命新的閣員，可能對於政策的推行會有所推遲。因此內閣的大半留任，其實是有其必要性的，或許人民
與勝選一方可能會有所不滿，但若是按照合法的程序去進行，還是多少能減輕外在的批評與不滿的。
      但是，將大部分的閣員通通留任的話，雖然對於施政效率這個觀點是有其必要性的，但卻不見得有
其合宜性，內閣閣員的大半留任或許增加了施政效率以及對政策推行的整體理解度，但卻也同時讓不合適
的人繼續留在了不合適的位置上，這樣，施政的效率依然處在最高點，但是施政滿意度與施政合宜性卻也
同時一點一滴地在向下落。再者，若是在內閣中有不必要的黑幕存在，在大半閣員的留任這個背景之下，
黑幕依然會有繼續存在的可能，或許有可能是經濟利益的謀取、或許有可能是官商利益間的失衡之類的，
總之，內閣的留任，黑幕也是讓人詬病的一點。最後，民眾對於內閣的換血與施政滿意度的期許，也是對
於這次內閣留任的合宜性所擁有的質疑，因為內閣的改組，想必會有不一樣的人接任內閣，甚至能改善之
前施政的缺失與效率，但是改組名單與選舉之前的卻沒啥差異性，民眾自然會對內閣的合宜性與存在價值
進行一番嚴酷的質疑。
     這次的內閣改組，就其政策主張而言，算是一個互相矛盾的改組，雖然保住了施政效率這個必要
性，但是大半閣員留任的內閣，其存在價值與合宜性卻受到了內部成員的組成與民眾對內閣換血的期許等
一切因素的質疑。但是關於內閣最後的政治表現與效率，依然還是需要時間的推行才能看見的。

立論理由
行政院在表示，行政院內閣人事改組是為了，盼政務推動更符合人民期待，並能延續施政無縫接軌，
內閣成員多數將予留任。
行政院方面認為自江院長上任以來一方面推動台灣經濟發展和引導台灣未來方面，但另一方面台灣面
臨許多挑戰，包含廣大興漁船事件、洪仲丘下士命案、不信任投票案、太陽花學運、澎湖空難、高雄
氣爆食安風波等重大挑戰，為了維持國家穩定運作，為民服務的工作不能有空窗期，在面臨危急的時
刻不宜對內閣做大規模的更動。
同時已經在推行中的政策也要繼續推動，江院長指出，國家政務的推動是由無數政務官以「前仆後
繼」的精神接力完成，譬如自由經濟示範區的規劃是在吳前院長任內展開，在今年上半年通過示範區
特別條例草案，而此工作還有待毛院長繼續努力，希望能說服立法院儘速三讀通過。
但是執政黨在選舉中的慘敗顯示出了民眾對於執政黨的不滿，顯示了國家的政策與宣傳確實有必須調
整的地方，尤其是在本次選舉中佔有關鍵性力量的新世代的網路族群對於政策有許多的不了解，所以
由前科技部部長張善政來擔任行政院副院長一職，張部長是來自民間的資訊專才，具工程、科技、資
訊與管理實務背景，並長於溝通協調。所以由他出任對網路世界的窗口，使網路世界的意見可與「傳
統」實體世界相互交流；另方面也可使「傳統」實體世界的資源，可與網路世界共享。它的目標就是
要使網路世界與「傳統」的實體世界，融合成「完整的世界」。加強對年輕世代的了解以更謙卑的態
度，主動理解民眾的期盼與需求，加強跨世代合作。
立論依據
二戰前期英國首相張伯倫因為其綏靖主義的政策導致納粹德國掘起而下台負責，在張伯倫下台之後新
任首相邱吉爾指派他為樞密院議長擔任國內重大經濟問題的情報中心，借用張伯倫在政治上的影響力
和政府在實務上的經驗讓當時在政治、經濟、軍事上都很不穩的英國起到的安定的做用，而且他利用
自己在保守黨的地位讓邱吉爾可以組成聯合政府不用關心政治上的事務，在英國面臨危機時可以團結
一心對抗敵人，免於因為因素而空轉，同時也能延續張伯倫之前的軍事整備計劃，讓英國打贏二戰。

反論理由

1. 前院長不應為政黨敗選負政治責任，應為施政錯誤下台，而且內閣人事變動未因此
有所改變，何來改革意圖？此人事政策毫無意義

2. 毛揆在擔任交通部長任內，發生后豐斷橋、國道三號走山、蘇花公路坍方造成中客
團重大死傷等事件，而桃園機場漏水與安檢也連連出包、花東鐵路火車票依舊一位
難求、機場捷運線通車一再跳票，以及備受爭議的航空城計畫，甚至在江揆任內擔
任食安召集人卻在食安策略上毫無進展。

3. 邱吉爾留任張伯倫，政治因素居多以此為立論依據實不恰當，張伯倫相比之下應為
江宜樺，邱吉爾為新任內閣在政策構想能帶來不同的發想，更中華民國並未面臨戰
爭危機這樣舉例稍欠考量

中國時報民調發現，只有10.8%的受訪者贊成毛治
國擔任行政院長，25.1%的人表示反對，64.1%的人
表示難以判斷。
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